

# Carta

107

OCTUBRE  
1982

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DEL URUGUAY

**NOVIEMBRE DE 1982!!**

**TODO URUGUAY SE PRONUNCIA  
POR LA DEMOCRACIA Y CONTRA  
EL FASCISMO.**

**EL PUEBLO BLANCO Y COLORADO  
VOTANDO LOS SECTORES PROGRE-  
SISTAS DE LOS PARTIDOS TRADICIO-  
NALES.**

**LOS FRENTEAMPLISTAS E INDEPEN-  
DIENTES VOTAREMOS EN BLANCO**

**..A REDOBLAR LA LUCHA POR UNA  
II AUTENTICA APERTURA DEMOCRA-  
TICA!!**

**NUEVO ATENTADO DE LA TIRANIA !!**

- SEMANARIO OPOSITOR "OPCION" CLAUSURADO
- CONVENCIONALES DE "POR LA PATRIA" Y "MOV. DE  
ROCHA" PRESOS.

# DECLARACION DEL

# P. G. U.

La dictadura imperante en el Uruguay prosigue las persecuciones, represiones y torturas a presos y "desaparecidos". Siguen despidos de trabajadores en aplicación del fascista acto institucional numero cuatro. Se conservan la estructuras fascistas y la impunidad de acción de los aparatos represivos. Ultimamente, unos 200 trabajadores y estudiantes fueron apresados y son víctimas de la tortura. La dictadura ha tenido que admitir parte de esas "desapariciones": anunció el procesamiento de 21 a quienes pasó a la Justicia Militar sin minimas garantías de defensa-, acusándolos de militar en nuestro partido y de procurar la formación de organizaciones sindicales en el marco de la llamada "Ley de Asociaciones Profesionales".

Respetados veteranos del movimiento sindical uruguayo como Ramón Freire Pizano, Elbio Quinteros, Helvecio Bonelli y Roberto Urruty, figuran entre los arbitrariamente apresados y "procesados" con eventuales condenas de hasta 18 años de prisión. Se les sometió a torturas. Los trabajadores Feliz Ortiz y Roberto Paita, se suman a la lista de más de un centenar de "desaparecidos" desde hace años, como Eduardo Eleier, Fernando Miranda, Julio Castro, León Duarte, Oscar Tassinio, Gerardo Gatti, Manuel Liberoff. En poco más de un año se agregaron a la nómina de víctimas de la dictadura varios presos políticos entre los cuales nuestro camarada y destacado dirigente sindical, Gerardo Cuesta, por omisión de asistencia luego de prolongadas torturas y mal trato.

La dictadura realiza sistemática campaña de mentiras, calumnias y provocaciones contra nuestro Partido, otras fuerzas de izquierda -en particular el F.A.- y la Convención Nacional de Trabajadores. También ataca a otros sectores democráticos, por ejemplo mediante prolongadas o definitivas clausuras de los semanarios Opinar, Opción, La Democracia y LA PLAZA", de los sectores que votaron el NO. Jefes Militares profieren amenazas de eliminar aspectos tendientes a una nueva situación en el país, arrancados por la resistencia popular- en especial por el F.A. y nuestro Partido- así como por la acción de los sectores democráticos de los partidos tradicionales. Desorbitados por el aislamiento y su fracaso, por la condena de los más vastos sectores productivos, por la oposición democrática nacional, aspiran a cerrar el paso en el camino de una auténtica apertura democrática.

La dictadura sigue el juego de conceder lo menos posible en el más largo plazo. Derrotada en sus propósitos de "legitimarse", el 30 de Noviembre de 1980, cuando el plebiscito constitucional, sigue maniobrando para permanecer en el poder y camuflar su esencia en -- procura de nueva imagen en el exterior. Pretende conservar estructuras fascistas e imponer la "seudo" democracia restringida"- grata a Reagan, que sólo significa el continuismo dictatorial y la tutela militar. Quiere dividir a los partidos tradicionales, mediando sus grandes sectores democráticos, perdurando la proscripción de sus figuras más -- representativas y el exilio de Wilson Ferreira Aldunate, mientras apoya a entreguistas o -- da cierto espacio a conciliadores que caen en la renuncia del pluralismo y transan con la ilegalización de la izquierda. Pero esa izquierda, personificada por el Frente Amplio, -- está de pie y combatiente. Y en sus primeras líneas nuestro Partido, blanco principal de la represión y la tortura, pero cuya existencia y lucha, la dictadura debe reconocer luego de años extendiéndole certificados de defunción.

No obstante la furia represiva y las declaraciones amenazantes de los Generales Kapella, Trinidad y otros, la dictadura no puede ocultar su resquebrajamiento, ni tapar con el barnero de sus farisaicas actitudes, el crecimiento del repudio nacional y popular al régimen liberticida que oprime y tortura al país.

Enormes fuerzas populares se alzan contra ella. Es la Unidad y la lucha del pueblo, el camino central para imponer una auténtica apertura y acabar con la dictadura. Existen todas las condiciones para ello. La dictadura ha hundido al país en su peor crisis en todos los aspectos y se ha atado al carro de la política de los más agresivos círculos del imperialismo yanqui, últimamente enviado un destacamento militar al Sinaí y prestándose a decorar la farsa "electoral" de la Junta Genocida del Salvador. Por los caminos que pretenden los Jefes Militares, Uruguay no saldrá de esta nefasta hora y, acaso, le aguarden tiempos, si caben, más sombríos. Sólo la auténtica democratización, la libertad de los presos, la legalidad de todos los partidos y las organizaciones sociales, salvarán de ello a nuestra patria.

El Partido Comunista consciente de su responsabilidad, una vez más, llama a todos los patriotas y demócratas uruguayos -en el país y en el exilio- a la Unidad y Convergencia por la reconquista de la democracia, tarea de todos y no exclusiva de algunos. Y apela a la Solidaridad Internacional más elevada, más urgente y más enérgica.

A la denuncia y a la condena de viejos y nuevos crímenes de la dictadura, a llevar a los Organismos Internacionales y a los gubernamentales, a las organizaciones sociales y humanitarias, a las Embajadas de Uruguay en cada país, la exigencia perentoria de la libertad de más de 1200 presos políticos -entre ellos el Gral. Liber Seregni, Jaime Perez, José L. Passera, Alberto -- Altesor, Héctor Rodríguez, Jorge Iazzarovich, Rita Ibarburu, Selva Brasselli, Raúl Sendic, Rosario Pietrarroja, Vladimir Turianski, Leon Lev, José Paccella, de hombres y mujeres presos -- políticos y sindicales.

Es urgentemente necesaria esa acción intensificada para salvar vidas preciosas para nuestro pueblo y nuestro país.

En esta hora de tan graves amenazas a la Paz Mundial, de imprescindible actitud solidaria, - firme con pueblos que, como los del Salvador, Nicaragua, Cuba y otros enfrentan los más peligrosos designios del imperialismo. Nuestro Partido convoca a las fuerzas democráticas más amplias a pueblos y gobiernos a pronunciarse y a actuar en pro de la reconquista democrática en Uruguay, de libertades y derechos, por la liberación de los presos políticos y el cese de las torturas y represiones.-

GRUPO EJECUTIVO EN EL EXTERIOR DEL  
COMITE CENTRAL. P. COMUNISTA.

## REVISIONISMO Y EL PAPEL DE LAS FF.AA.

"El revisionismo a que Ud. se refiere, las FF.AA. están abiertas a cualquier intento que se quiera hacer en la materia. No tienen nada que ocultar ..... " Esto declaró en Artigas el Presidente, el 15 de Setiembre de 1982.

Al día siguiente, 16 de Setiembre, los ramos fascistas apuraron una declaración en contra por cadena de radio y televisión, del títere Alvarez que sale a rectificar lo declarado, y -cuya parte final dice: "En definitiva, la finalidad de este mensaje es eventar todo pensa-  
miento o intento de proceder, en el presente y en el futuro, al revisionismo de lo actuado."

Se ponen así una vez más de manifiesto, las profundas contradicciones del complejo cívico-militar fascista que gobierna el país, a la vez que se le cae la careta al títere Alvarez, como producto de su conducta demagógica.

Recordando la apreciación de nuestro Partido, sobre la designación del Gral. Alvarez, como producto del triunfo de la línea de hacer política y demagogía sobre los fascistas a ultranza, han colocado en esta emergencia las dos tendencias y queda patente a los ojos de todos, que son los mismos perros con diferentes collares.

Sin embargo, algo que deberían pensar estos Señores, sean los Demagogos como Alvarez o los partidarios del garrote, Hontou, Rapela, Trinidad, es que el cielo no se puede tapar con un poncho. La obra del "Proceso" (Fascismo) en Uruguay y América Latina está revisada, desemascada y profunda y ampliamente rechazada por los Pueblos. En Uruguay lo demuestra la consecuente actitud de resistencia de todos los sectores, salvo la Banca y los Especuladores. Se expresa en multitud de batallas ganadas, desde la Heroica Huelga General, pasando por la reglamentación sindical y los intentos de mediatizar y arrodillar el movimiento obrero, intelectual, cultural y político.

Hoy el mundo manifiesta a través de cientos de miles de firmas y resoluciones, su pedido de amnistía para todos los presos políticos y sindicales y el regreso de Uruguay a la forma democrática de gobierno.

Un claro ejemplo, la negativa de las dos cámaras del parlamento venezolano a restablecer relaciones con Uruguay, hasta que no se efectivice una amnistía total y se regrese al sistema democrático.

Hoy nuestro pueblo, y los pueblos Latinoamericanos, asisten a profundas convulsiones, que integran a cada vez más y mayores sectores a la lucha por la democracia, la paz y contra el imperialismo yanqui.

Juzga diariamente, a los dirigentes entreguistas, a quienes se ponen de acuerdo con el capital transnacional para robar la riqueza que los pueblos crean. Pierden todo apoyo, los torturadores y represores de sus pueblos que apuntan sus armas contra el movimiento obrero, intelectual y productor. Aún el propio departamento de estado yanqui, busca eludir el apoyo a los usurpadores de la democracia, pues le quera las manos. Maniobra en cambio, y en función de sus intereses, tratando de mediatizar y trampear el viento de democracia, anti-imperialismo y cambio que recorre el continente: deja a sus hijos más pródigos (y corruptos) librados a su suerte. Claro ejemplo, Bolivia.

El Sr. Alvarez y los Generales pretenden, no sólo ocultar el desastre al que han llevado a nuestro país, sino involucrar a todas las FF AA en las violaciones a los Derechos Humanos, en la tortura, en el respaldo al robo de la riqueza nacional y la entrega al capital foráneo. Sin embargo no logran ni lo logran confundir a nadie. La historia viva de nuestro pueblo nos enseña las diferencias que existen en el seno de las FF AA. Decenas de Oficiales sancionados, se parados del rango de sus tropas, decenas de Oficiales exiliados, actividades patrióticas de Oficiales en defensa de los entes públicos (ANEP, etc.) contra su venta, y la señera figura de los militares presos en cárcel Central de Jefatura, sin otros cargos, que aquellos que surgen de su profunda convicción ideológica legada del Jefe de los Orientales, en cuanto al respeto a la soberanía del pueblo y el servicio de las armas a la constitución y el derecho, son se lo la parte más noble del "Mica.org" que representa a las corrientes democráticas e el seno de

las FI/AA.

Nuestra sociedad, en los tiempos que corren, se diferencia profundamente. Por un lado la Banca y el Capital Financiero Nacional y Extranjero, junto a las Multinacionales y la Política Foránea del Imperialismo, representados por la cúpula Cívico-Militar y sus corifeos. Por otro lado, quienes defienden la Producción y Soberanía Nacionales; la Libertad y la Democracia sin proscriptos y sin presos; las soluciones económicas que toman como base el bienestar del pueblo trabajador y productor.

Esta gran diferenciación es válida para quienes visten overol o chiripá, toga, sotana o uniforme.

En este período, los Comunistas, hemos pagado un alto precio como fuerza política en la lucha de resistencia. Miles de nuestros cuadros han pasado con honor, por la tortura, la cárcel del destierro. Aún centenares son mantenidos en los campos de concentración de Libertad y Punta de Rieles, o están desaparecidos.

Sin embargo, no perseguimos ni alentamos venganza. Nuestro principal objetivo es derrotar Política, Económica y Socialmente a la táctica y estructura fascista. Y este objetivo, estamos seguros de lograrlo por el camino de la Convergencia de todos los Sectores Democráticos. Pero la revisión de los actos perpetrados por la tiranía durante estos 9 años y la necesaria responsabilidad de sus ejecutores es un hecho Histórico. Es además la piedra fundamental para comenzar a transitar el camino del rescate de la Patria, bajando los esfuerzos en aquellos que aún en los momentos más oscuros, defendieron con honor el uniforme de su Patria.

Esto no significa revanchas, será una etapa más, en el camino que nuestro pueblo todo, recorre hacia su definitiva Independencia.

OCTUBRE 1982

## RADIOS INTERNACIONALES

RADIO BERLIN                      Todos los días  
en 25 ; 31 y 49 metros  
6040 - 6070 y 9620 Kilociclos  
a las 00.00 - 01.30 - 03.45 hora GMT

RADIO MOSCU

"Panorama URuguayo"

Sabados -- h 23.50 GMT

Domingos -- 02.50

"Cronica URUGUAYA"

Miercoles - 23.55 GMT

Jueves - 02.55

en 19 - 25 - 31 y 41 mts.

# EN EL 65º ANIVERSARIO DE LA REVOLUCION DE OCTUBRE

El 25 de Octubre, la clase obrera internacional, conmemora la Primer Revolución Socialista del planeta, que libre paso a la nueva época del desarrollo de la humanidad, el socialismo triunfante.

El 25/10/917, el proletariado ruso en estrecha alianza con campesinos y soldados, toma el poder en Rusia, derrotando a la burguesía nazi y proimperialista, y concitando la más amplia solidaridad proletaria hacia el naciente estado.

Conmemorar la Revolución de Octubre en Rusia, no es por supuesto destacar un hecho histórico más, por el contrario, los proletarios del mundo, homenajeamos el triunfo histórico de la clase obrera y sus aliados, así como el método político y social que hacen posible el triunfo, el marxismo-leninismo y el partido comunista, expresión aplicada del método.

La Revolución de Octubre, marca el inicio de la época del triunfo del proletariado sobre la clase burguesa, y el imperialismo. Es a su vez la antorcha que ilumina la lucha de los proletarios del mundo y de los pueblos oprimidos por el capitalismo.

Por lo avanzado de la lucha de clases a nivel mundial, el proletariado ruso en alianza con el europeo, derrota la "Santa Alianza" imperialista, promotora de la guerra civil que se desata al final de la primer Guerra Mundial y que se enfila contra el primer gobierno de los trabajadores. Libre así, el camino para la liberación de las naciones oprimidas por el nazismo y conjuga la dura tarea de construir el socialismo con el más vasto y profundo internacionalismo proletario.

La lucha contra el nazismo alemán y el militarismo japonés, batalla de la lucha de clases en la que el aporte de la Unión Soviética es decisivo, libre una nueva etapa de la lucha por la liberación de los pueblos, golpeando a fondo la estructura del sistema colonial imperialista. Asia, Africa y Oriente Medio, son los espacios donde el imperialismo es derrotado por los pueblos con la ayuda invalorable de la URSS.

Hoy, el 65 Aniversario de Octubre, pasa por la gigantesca tarea a la que el pueblo soviético dedica sus principales fuerzas, hacer las bases políticas, económicas y sociales del comunismo. A la vez, es blanco principal de la furia imperialista que por todos los medios pretende minar los esfuerzos del pueblo soviético y la unidad del campo socialista, el que en estrecha unión con el Movimiento Obrero Internacional y el movimiento de Liberación nacional, constituye las fuerzas que derrotaran la Dominación de los Explotadores en el planeta en la década pasada (del 70) y en la actual, el imperialismo encabezada por los militaristas yanquis, no ha escatimado esfuerzos ni medios, en detener el incontenible avance de los pueblos en camino hacia la liberación. Nuestra América Latina conoce a fondo la acción explotadora de las políticas Johnson, Carter o Reagan. Su apoyo a las tiranías fascistas, hermandad genocida destinada al dominio y lucro de las multinacionales del imperio. Pero cuenta a su vez con la imprescindible solidaridad y apoyo del campo socialista. A la hora de la lucha por sacudir el yugo. Así lo demuestran Cuba socialista, Nicaragua y Grenada liberadas- o en otro orden los países andinos o México y Argentina beneficiados de las relaciones económico-sociales mutuamente beneficiosas, diferencia

cada vez más clara y opuesta de las relaciones de sometimiento al imperialismo.

A la vez en cada ítem histórico, por ejemplo, en el enfrentamiento de Argentina al colonialismo británico aliado al belicismo norteamericano, o la lucha del pueblo palestino por su derecho a una patria propia, atacado por el sionismo gobernante en Israel, encuentra a la URSS alineada siempre del lado de los pueblos atacados, del lado de la liberación, del lado de las causas justas de los pueblos, del lado del futuro de la humanidad.

La actual década del 80 nos enfrenta a la alta responsabilidad de erradicar el peligro de la guerra nuclear alentada por el capitalismo belicoso y colovínista. La URSS al frente de los pueblos amantes de la paz, enseña el camino con propuestas concretas, con iniciativas benéficas de desarrollo económico y social de todas las naciones. Es a la vez, el escollo insalvable de los aventureros que juegan a masacrar pueblos, a menester con el Gran Garrote para mantener las relaciones de dependencia, que aplastan a nuestros pueblos.

Este 65 Aniversario, encuentra al pueblo y al partido de Lenin, empeñado en abrir camino para toda la humanidad progresista, firmemente afinado en el consecuente internacionalismo proletario.

Llegue entonces, al pueblo y al Partido Hermano, el fraterno saludo de los Comunistas Uruguayos.

## Las bases reales a la hora de las internas.

El Gobierno ha declarado que el actual, es un plan de reinstitucionalización, es decir volver a la forma de gobierno y convivencias cuyas bases se asientan en el funcionamiento de las instituciones que emanan del pueblo. Ha decretado también la ley de Asociaciones Laborales y estudia la de convenios colectivos.

Ahora los mandos militares adelantaron que en el estudio de la constitución no se puede discutir el COSENA, sino que el funcionamiento del mismo, condiciona cualquier variante posterior.

Tales las bases que proponen los gobernantes para volver al régimen democrático.

En la práctica y de acuerdo a los hechos, más de 300000 uruguayos que en 1971 componían el FA hoy están excluidos. A ellos se suman más de 1000 orientales detenidos en los campos de concentración de Libertad y Punta Rieles y aún en los Cuarteles; decenas de dirigentes proscritos entre ellos tradicionales figuras como JORGE BATHIE, FLORES NOGA, VASCONCELLOS, CARLOS JULIO HERRERA, en Uruguay, y centenares exiliados, prácticamente las direcciones de los partidos del F.A y Blancos y Colorados entre los que se destaca Wilson Ferreira Aldunate, el dirigente más votado de acuerdo a los resultados electorales de 1971. Más de 100.000 uruguayos obligados al exilio, mediante amenazas, les que aún continúan contra ex-presos políticos y dirigentes populares, contra militantes de la iglesia, que han tomado partido por el --

pueblo y sus derechos.

Frente a este cuadro es lógico preguntarse: ¿a qué meta conduce el plan propuesto y en marcha de los actuales planificadores de la democracia?

Acaso se puede esperar de acuerdo a lo planteado, que sobre estas bases se constituyan los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, sólidamente, sin otros marcos que los que surgen de la participación democrática de las corrientes de pensamiento que expresan los partidos políticos e instituciones y organizaciones laborales. Esos PP.PP. ¿Son la expresión política del pueblo en acción, cuando sus dirigentes con mayor apoyo popular se hallan proscritos? Para una auténtica apertura democrática, deben estar representados todos los orientales, sin proscripciones, sin cárceles y exilio amenazando todo el sistema; de lo contrario lo único que se montará será una "GRAN CASCADA VACIA", sin contenido real; tutelada y manejada a antojo de quienes ocupan algún resorte de poder, superpuesto a las instituciones populares.

En noviembre de 1980, la mayoría nacional ha dicho NO al COSENA institucionalizado, a los poderes democráticos recortados y subordinados y a la endeblez de la Constitución propuesta. Dijo NO también, a los actos institucionales que proscriben la vida de dirigentes y part. políticos; que excluyen de los puestos del estado a los opositores; que somete la justicia al código militar y a la decisión de los gobernantes; que anula el derecho de agremiación de los trabajadores y que posibilitan en calidad de rehenes del ejecutivo, a detener a quienes se oponen al régimen.

El veredicto fue terminante, sin embargo, parece que se aprendió poco o nada.

Hoy en Uruguay y en medio del mecanismo de organización de los PP.PP. hacia las elecciones internas, reaparece en los programas de principio de todos los sectores, democráticos mayoritarios autorizados, el planeamiento de plena vigencia de los derechos para todos los orientales, pluripartidismo, libertad de ideas, vigencia de las instituciones y cambio de la política económica. En otras condiciones y con otras formas, se repitan los postulados de noviembre del 80, y en resumen aparecen los postulados democráticos reales que representan el sentir mayoritario de la nación.

En la actual coyuntura, el Frente Amplio, con la participación de nuestro partido en la dirección interior y exterior, ha resuelto llamar a votar en blanco, como forma de expresar la presencia política del F.A. pese al estatuto antidemocrático de los PP.PP.

Así entonces, en noviembre de 1982, se alinearán por sectores todos los partidarios de la democracia, blancos, colorados, frenteamplistas; reafirmarán el espíritu de democratización que recorre todos los ámbitos del sentir nacional. Reafirmarán una vez más, en lucha hombre con hombre, la necesidad de restituir la más amplia participación de todos los orientales para salvar la patria.

Las bases para restablecer la institucionalización democrática, tal que les pese a unos pocos, pasa entonces, por el levantamiento de todas las proscripciones individuales y colectivas; por una amnistía total e irrestricta, que a la vez de liberar todos los presos políticos y sindicales, asegure el regreso de todos los exiliados. Sobre estas bases se podrá formalizar una "ASAMBLEA NACIONAL CONTINENTE", única base política real para el reencuentro y la democratización sólida de la nación.

que a su vez posibilite el acuerdo de todos para recuperar el país, del pantano en que se le ha metido.

Por ello los comunistas, desde la trinchera del voto en blanco, y en primera línea, llamamos a todos los frenteamplistas a redoblar la campaña del voto en blanco y a decir presente en noviembre. Por la libertad de nuestro presidente, el Gral. del pueblo LIBER SERRANO, y los militares detenidos en Cárcel Central; por la libertad de todos los presos políticos y sindicales; por el levantamiento de todas las proscripciones - y el regreso de todos los exiliados; por Asamblea Nacional Constituyente que asegure el regreso a la democracia.

## GRAN NEGOCIADO CON EL PATRIMONIO NACIONAL:

### LA COMPRA DE BANCOS

Poco antes de dejar la Presidencia del Banco Central del Uruguay, el Sr. Gil Díaz se refirió a la intervención de dicho Banco en la compra del Banco Panamericano -ahora - Centrobanco- por parte del Banco Central de Madrid y a la adquisición del Banco del Litoral por parte del Banco Santander, también de España. Gil Díaz dijo: "Creo que el sistema ha hecho un gran negocio". Pero vamos a ver quienes concretamente hicieron un gran negocio en esta operación aprobada en todos sus detalles por la Junta de Comandantes en Jefe, y que dejó en la calle a 60 trabajadores.

Como sucede siempre que se realiza una política financiera aventurera, como esa de pagar grandes intereses, que implican colocaciones con intereses aun mayores y mucho mayores, aparecen después de las deudas incobrables. Aun con un sistema bancario que se ha favorecido con la política económica de la dictadura, algunos bancos empiezan a "teclear". Así, por ejemplo, la responsabilidad patrimonial del ex-Banco Panamericano se redujo a cero y el Banco del Litoral peor. Pero los depósitos son de capitales extranjeros o de grandes intereses nativos y no se los ha querido abandonar a su suerte.

Como se sabe, el principio de "no intervención del Estado" es para otras cosas, no para dejar de salvar a los grandes capitalistas y banqueros. Para esto no rige la libertad de mercado. Por otra parte, si se quiere hacer del Uruguay una plaza financiera ¿cómo dejar que algunos bancos se vengán al suelo? Las industrias nacionales, los productores agrarios, ya son otra cosa; para ellos no se hizo la actual política económica. La "brillante" idea del equipo económico, del Banco Central, que fuera aprobada por la Junta de Comandantes, consistió en hacer funcionar un régimen de garantía de depósitos, muy especial, y muy ilegal también.

En realidad se "garantizan" las colocaciones. El mecanismo es el siguiente: de la cartera de cuentas incobrables de algunos bancos se hace cargo el Banco Central; "adquiere" la cartera mediante la entrega a los nuevos compradores de los Bancos, de Bonos del Tesoro en moneda extranjera a 7 años, con intereses superiores a la tasa LIBOR, y por lo menos en algún caso, cotizables en Bolsa. Así se facilitó la compra del Banco Panamericano y el Banco del Litoral. A éste el Banco Central lo había asistido antes con 529 millones de pesos nuevos.

Se venden bancos de patrimonio nulo. Por lo tanto los compradores no pagan prácticamente nada. Y en vez de la lista de deudores morosos, reciben deuda pública uruguaya en moneda extranjera. El Banco Central de Madrid y el Banco Santander -que ya tenía una financiera funcionando- sólo ponen 1 peso, sí un peso, como precio simbólico, por cada acción de la empresa comprada y tienen que integrar naturalmente una responsabilidad patrimonial mínima para funcionar como Banco y recibir por tan poco dinero los depósitos.

Es claro, que esto, de repetirse, se puede prestar para cualquier maniobra de vaciamiento, porque de todos modos el Banco Central se hace cargo de la cartera morosa. Ante deuda externa a cambio de deudores prácticamente inabarcables.

A todo esto se ha llegado por la recesión que hay en el país, que a su vez repercute sobre los bancos más débiles, ya que muchos deudores no pueden pagar. Y se ha llegado a esta situación porque una línea especulativa como la que ha deservuelto y estimulado el gobierno dictatorial, conduce a estas aventuras. Y entonces sólo pueden aguantar los bancos más fuertes. Los bancos nacionales han desaparecido después de esta -- "ofensiva" de bancos españoles que responden a grupos internacionales. No queda un -- solo banco nacional y las propias financieras son en su gran mayoría, total o parcialmente, de capital extranjero.

De esta manera, el "libre mercado", en el sector financiero ha concluido en el más crudo intervencionismo, para salvar grandes depósitos, y permitirles a grandes bancos extranjeros realizar un pingüe negocio.

Cabe agregar que esta operación que comentamos ha implicado una emisión de Bonos del Tesoro en 100 millones de dólares, aumentando la ya abultadísima deuda externa.

Finalmente, llama la atención, que salvo una muy leve referencia en la página económica de "El País", ha reinado una gran silencio en torno a ésta "compra" de Bancos.

## LA CLASE OBRERA SE ORGANIZA Y COMBATE PARA SALVAR SU PATRIA

A la Ley de Asociaciones Laborales y a la de convenios colectivos, ahora representantes del Gobierno, agregan la liberalización de salarios, en el marco del sistema neo liberal usado por el Gobierno en todos los casos en que puede beneficiar a la rosca. Según el Ministro de Trabajo L. CRISCI, los trabajadores tienen varias defensas, "en primer lugar, ser uruguayos" (TEXTUAL). Con este disparate, el irresponsable personero de la rosca, pretende eludir, una posición clara en cuanto al necesario clima de libertad y seguridad en que debe desarrollarse la organización de los trabajadores. Las bases para formular Leyes como las arriba citadas, son bases socio-económicas reales, que atañen la situación económica y social de la clase obrera uruguaya y que en modo alguno están

interpretadas por dichas leyes.-

Esta realidad, indica hoy, que el poder adquisitivo del salario se ha depreciado en un aprox. 50% de su nivel de 10 años atrás.-

Las fuentes de trabajo en el período, se han visto reducidas en porcentajes alarmantes, lo que obliga al paro forzoso de más de 130.000 uruguayos activos. Esta situación continúa avanzando, y en el mes de Octubre nuevos contingentes de trabajadores pasan al seguro de paro. La comisión representativa de FUREA estima que en el año que corre, casi 1700 trabajadores engrosarán filas de parados.-

En textiles, SUDAMTEX, LA MUNDIAL, ILAN, ALPARGATAS, más de la mitad del personal pasaron al seguro de paro en el último año y se está al borde del cierre.

Metalúrgicos por estelilo. Las patronales actúan con las manos libres descargando la crisis sobre las espaldas de los trabajadores. Hoy se obtiene algún trabajo mal remunerado, mediante renuncia con fecha en blanco y en la que se renuncia a todos los derechos. Se reducen arbitrariamente la cantidad de jornada semanales; se retiran los estímulos por asiduidad, y hay casos como ONDA que reduce arbitrariamente los salarios. Patronales foráneas que hacen su América en Uruguay, caso INLASA, cuando los trabajadores organizan su comisión representativa, los despiden o manda al seguro de paro, ahora allí se lucha por la restitución en CENITRIBANCO. Se despidió al comprarse el Banco, a 61 empleados, por quienes el Gremio Bancario a desarrollado un profundo y meritorio combate. En ONDA siguen destituidos 26 empleados, en su mayoría representantes de los trabajadores.

En Industria Frigorífica y Pesquera la situación es similar. Hay lugares (Frig. MORENO y CANTO y otros) donde los trabajadores cobran sus salarios cada dos meses. Allí la producción es diaria y sin restricciones importantes. En COMARGEN no sólo se despiden arbitrariamente, sino que la Jefatura de Canelones rel. Ministro del Interior, se ocupa de mantener un reconfortante clima represivo que hace saltar de alegría a la Patronal. En la pesca las compañías extranjeras contratan marinos asiáticos, mientras nuestros trabajadores están parados.-

En el Sector Estatal el Acto Institucional No.7, sigue haciendo estragos. Dicho instrumento de persecución ideológica, ha dejado en la calle a miles de trabajadores. En la Ley de Asociaciones Laborales se niega expresamente el derecho de agremiación de dichos trabajadores.-

En medio de este panorama típico de la época de crisis del sistema, se descubre (mediante hechos delictivos publicitados) que empresarios privados sacaron del país hacia Nueva York, 9.300.000 dólares en barras de oro. Estos empresarios gozan de la impunidad y el anonimato que les brinda el actual sistema. Por otra parte, se sigue filtrando capital que proviene de la producción, hacia los servicios, esencialmente importaciones, alentadas y protegidas por el régimen en detrimento de la producción y ocupación nacionales.-

En otro orden, en los diez meses del año en curso, los trabajadores se han abocado a cumplir los requisitos burocráticos y represivos que impone la ley de Asociación Laborales. Se han constituido más de 150 organizaciones, que representan a decenas de miles de trabajadores.-

Sin embargo el Ministerio solo ha autorizado poco más de 10.-

Estas son las bases reales en las que vive y sufre la clase obrera uruguaya.-

Aun así, los trabajadores continúan su lucha sin descanso. Se siguen formando

Las Asociaciones Laborales representantes de los trabajadores. Se han reconquistado los locales sindicales (SALUD, EDUCACIÓN, FINECA y OBRAS).-

Pero, no se pierde en ningún momento, de vista, cuales deben ser las condiciones básicas para establecer los derechos laborales, es decir un sistema que asegure: 1) la libertad de todos los dirigentes detenidos en el marco de la Ley de Seguridad del Estado; 2) asegure el regreso de los dirigentes exilados y expulsados del país; 3) se deje sin efecto el Decreto de persecución ideológica (Acto Institucional No.7) y se restituya a sus puestos a los afectados, así como toda otra disposición represiva contra los Actos de organización laboral; 4) se restituya la vigencia del derecho Constitucional al fuero sindical, sin otras restricciones que las que hembran del derecho laboral ordinario; 5) se derogue todo acto que anule el derecho del trabajador a la huelga u otras medidas de defensa, quedando estas en el marco de las responsabilidades que prevén los Códigos correspondientes.-

Sin estos requisitos mínimos, no se puede hablar de vigencia del derecho laboral. De ninguna manera las leyes decretadas por el régimen, toma en cuenta la situación de la clase obrera, y las relaciones laborales. En todo caso, estas leyes camuflan la realidad. Nuestra clase obrera, consciente de la gravedad de la época, redobla esfuerzos, estrecha filas y gana poco a poco nuevos espacios.-

Con el apoyo solidario de la clase obrera del mundo; con el consecuente combatir de la Convención Nacional de Trabajadores en todos los foros internacionales y en multitud de países, marchamos seguros a la victoria de nuestra justa causa, bajo el signo de la reconquista plena de nuestros derechos.-

## **LIBERTAD PARA:**

Liber Seregni, Jose Massera, Jaime Perez, Alberto Altessor,  
Selva Braselli y todos los presos politicos y sindicales.

**Exigimos la inmediata aparicion de:**

**FELIX ORTIZ**

**OMAR PAITA**

**AMERICO ROBALLO**